

En su consecuencia salieron todos los naturales á los pueblos inmediatos de Vigueras, Nalda &c: y ha parecido bien á todos esta determinacion, porque 18 mil hombres que teniamos allí estaban expuestos.

El Miercoles salió el Sr. Castaños de Calahorra, y al pasar con su acompañamiento por las orillas de la casa de Ponce, que está dos leguas de Logroño y en la orilla del Ebro, se presentó un pastor á la guardia, que iba delante, y les dixo no pasasen, que corrian riesgo de que fuesen cogidos prisioneros, ó muertos, pues habia visto emboscarse una partida de franceses, y que se persuadia era para matar ó tomar prisionero al general. Aunque los de la guardia menospreciaban el aviso, S. E. mandó venir dos compañías de granaderos de Logroño, y en el interin se ocultó: luego que vinieron los granaderos, les mandó ir delante, y que si acaso habia franceses, sostuviesen aquel parage hasta que S. E. pasase bien adelante: el pastor fue de guia y señaló el sitio donde estaban los franceses: los quales en quanto asomaron los nuestros les hicieron varias descargas, y los granaderos sostuvieron el puesto haciendoles retroceder.

Los franceses entran y salen en Logroño, retirandose á las alturas.

Por orden del general se han retirado las tropas de Lodosa, por ser mala situacion, y subsisten en mejores alturas. Se dice se acercan á las orillas del Ebro junto á Calahorra algunas partidas de franceses; pero no hay cuidado, pues los nuestros desean de cogelos en llano.

Aranjuez 4 de Noviembre.

El Sr. Palafox, Indiv duo de la Junta Central, con el Sr. conde de Montijo, que lo es en la Militar, han pasado á Cataluña á revistar el terreno y las tropas, y proporcionar quantos auxilios sean necesarios para la defensa de aquel principado, y desalojar quanto antes de allí á los enemigos.

La Junta Central ha decretado, que de cada vireynato de America se nombren dos diputados, para que tengan asiento y voto en ella. Tambien ha dispuesto que al Sr. conde de Floridablanca se le de el servicio de Infante de las Reales caballerizas.

El Sr. marques de la Romana ha tomado el camino desde Villacastin á Vitoria, para encargarse del mando de los 9 mil hombres, que desembarcaron en Santander, y del exercito del Sr. Black.

Escriben de Cataluña, que habia llegado el general Vives con el resto de los úsares de Mallorca, mas de 40 mil fusiles, y otros refuerzos, con lo que estaban gozosos aquellos habitantes.

Malaga 14 de Noviembre.

El dia 10 del corriente salió de esta para Granada el lucido batallon 1.º de cazadores de esta ciudad, compuesto de 1200 plazas al mando del coronel y comandante D. Josef Saiz. Pocos dias antes se habia bendecido su bandera en el convento de nuestra Señora y Patrona la Virgen de la Victoria, y en el mismo dia la juraron delante del quartel del Carmen, á cuyo acto concurrió lo mas lucido de este pueblo.

*Reimpreso en Buenos-Aires, En la Imprenta de Niños Expositos.
Año de 1809.*



DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 10 DE DICIEMBRE DE 1808

Gerona 13 de Noviembre.

El comandante de la vanguardia D. Mariano Alvarez con fecha 11 participa á esta ilustre Junta que son lisongeras las noticias que hay de la plaza de Rosas á donde se dirigieron los enemigos. Ya antes del movimiento de estos, habia dicho xefe mandado 700 hombres del tercero de Igualada, con direccion á Escalas: estos se embarcaron el 10 en este puerto para reforzar la guarnicion de dicha plaza. Con la vigilancia de este general, y sus medidas disposiciones, podemos prometernos un exito feliz. Entre tanto, considerando los justos deseos que tiene el público de saber algunas circunstancias de lo sucedido en dicha plaza de Rosas hasta el dia, insertamos dichos officios en que se refieren sucintamente lo mas notable, prometiendo el por menor mas adelante.

Con fecha del 7 dice asi: El enemigo hizo un movimiento á las dos de la tarde del dia 6 presentandose en las cercanias de la plaza de Rosas, y extendiendose desde las faldas de la cordillera hasta cerca del mar. La division de D. Juan Claros, situada en Palau Saberdera fue atacada; y habiendo sufrido un tiroteo bastante vivo intentó cortarla el enemigo. Por haberse observado esta maniobra, y por su inferioridad, le fue forzoso retirarse á la plaza, lo que consiguió con bastante trabajo por la mañana.

Los enemigos que hasta ahora se descubren son 39 infantes, y alguna caballeria, y estan acampados en Palau Saberdera.

² Del 8. Ayer mañana, quando aclaró el día, el teniente coronel D. Juan Clarós, con su division y somatenes, volvió á atacar al enemigo, que se puso á tiro de cañon de la plaza, y dió principio el tiroteo: el fuego fue bastante vivo por ambas partes. Al medio dia los enemigos iban perdiendo terreno, y los nuestros ganandolo, hasta que con otras fuerzas superiores, y valiendose de la niebla se adelantaron, y penetraron por la falda de la montaña, hasta llegar al extremo del pueblo, en donde los paysanos impidieron el saqueo, y los rechazaron. La plaza con un vivo y acertado fuego, protegio á estos defensores de la patria con daño de los enemigos, incomodandolos al mismo tiempo los comandantes ingleses con su bien dirigido fuego.

Los miqueletes y somatenes han tenido tres muertos, trece heridos: y una muger de la villa fue arrebatada con otros tres. La perdida del enemigo debe ser crecida, tanto por la fusileria como por la viveza y buen acierto de la artilleria, y de los buques ingleses. En fin, la guarnicion de D. Juan Clarós con su gente, y nuestros aliados mostraron su entusiasmo, haciendo al enemigo comun el extrago posible, y desbaratando su proyecto contra el pueblo y la plaza.

Ahora que es la una de la tarde acaba de terminarse una funcion que empeñó Clarós con el enemigo: salió en su auxilio el comodoro ingles con 80 hombres, y encendióse la accion con mas viveza. Los enemigos perdieron terreno, y por la mucha agua que aun cae, se separaron los combatientes: á mas de que convenia se separase nuestra gente, porque la caballeria enemiga se disponia á envolverla.

La plaza y navios continuaban haciendo fuego con el mismo teson que ayer.

Segun los partes que me han dado hasta ahora,



³ nuestros heridos son 29, dos de ellos oficiales del primer tercio de Figueras, 12 ingleses, y los demas miqueletes y somatenes, habiendo recibido tambien un balazo mi caballo que montaba dicho comodoro.

Los enemigos en la noche del 6, quemaron parte del pueblo de Palau, en donde cometieron sus atrocidades y torpezas.

Dia 9. Son las 4 de la tarde, y los franceses estan quemando todas las casas de las inmediaciones, veremos con que fin. En la primera ocasion remitiré á V. S. el diario circunstanciado de lo ocurrido en esta plaza.

Cadiz 22 de Noviembre.

Entró en este puerto una corbeta inglesa con medio millon de pesos fuertes, y con ella un crecido convoy que conduce para nuestro ejército 500 vestidos, y municiones.

Respecto no ha llegado el Correo ni la Gazeta que traia el suplemento que sigue y es muy interesante, lo incertamos, deseosos de complacer al público.

Aranjuez 25 de Noviembre.

Nadie duda que el enemigo de la humanidad no perdona medio ni arbitrio de quantos puedan ceder en nuestro daño; y la Junta Suprema Gubernativa del Reyno acaba de tener un nuevo testimonio de las artes que sabe emplear su politica horrible. Las avanzadas de Somocierra, han sorprendido á un hombre con 3 cartas, dirigidas, una al Serenisimo Sr. Conde de Floridablanca, otra al Decano del Consejo Real, y otra al Corregidor de Madrid, todas idénticas, escritas desde Burgos, con fecha de 17 del corriente, y

4
firmadas por D. Josef Azanza, D. Gonzalo O'Farril,
D. Manuel Romero, D. Mariano Luis de Urquijo,
D. Pablo Arribas, y el Conde de Cabarrus.

Estos hombres ilusos vendidos por ambicion al enemigo, siguen en sus cartas el camino trillado ya de ponderar las ventajas que nos resultarán de prestar obediencia al Rey intruso; y desfigurando el noble origen á que debe España su independencia, y los sucesos políticos y militares, tratan de alagarnos con esperanzas y promesas, y aterrarnos con amenazas y calamidades. Asi se figuran atraerse tres personas que por su carácter y ministerio creen con algun influxo en la opinion, no deteniéndose en intentarlo aun con el mismo Presidente del cuerpo soberano nacional.

Altamente indignado este al ver los medios de que se valen la perfidia y la inmoralidad comprometida doblemente por su deber sagrado, y la confianza de toda la nacion, que ha pronunciado para siempre su voto de vencer ó morir no ha podido menos de recordar el solemne juramento que tiene hecho de responder á este voto Augusto, y sepultarse entre las ruinas de nuestra libertad y constitucion. Igualmente ha decretado que estos infames escritos en que, con dolor se ven firmas españolas, sean quemados por mano del verdugo, y sus autores abandonados á la execucion pública, tenidos por infidentes, desleales y malos servidores de su legitimo Rey, indignos del nombre español, y traidores á la Religion, á la Patria y al Estado: que las causas incoadas contra ellos, ó las que deban formarseles, se pasen todas á la Real Sala de Alcaldes para que como tribunal ordinario conozca de los delitos de unos hombres desafortunados y declarados indignos de todo privilegio ú exencion; los emplace y llame por edictos y pregones para que se defiendan subitanciando sus causas en rebeldia, sino comparecie-

5
ren, atendiendo solo á lo esencial de la justicia, y supliendo los tramites y fórmulas que con la dilacion perjudiquen al castigo de tales crímenes, y al escarmiento público.

Este nuevo testimonio de la perfidia enemiga y de lo que pueden la ambicion y desconcierto de principios aun en pechos españoles, hará mas patente, que el tirano no lo espera todo de las armas y de la guerra abierta: medios nobles, aunque injustos y barbaros como él los emplea, y quanto debe temerse de las artes propias de la politica que le es peculiar, como el mismo asegura con una imprudencia y descaro, que tambien son exclusivamente suyos. Mas los españoles por mas que vean combatidos á un tiempo su esfuerzo y su patriotismo, no es posible decaigan de animo quando opondrán constantemente todos los recursos de su carácter leal é independiente, y 4000 hombres que se disponen á obrar.

Coruña 10 de Diciembre.

Habitantes de Galicia ya todos por soberana disposicion debeis armaros en las ciudades, villas y aldeas en defensa del Altar, del Rey, y de vuestra libertad. Al fin la nacion en masa defenderá su causa, y triunfará del opresor del mundo, ¡instante venturoso! No tardará en verificarse; no: porque los nobles y los eclesiásticos desde este dia serán los primeros á inspirar patriotismo á los pueblos, y todos juntos en recomendable fraternidad se exercitarán en las armas. ¡O cuánta gloria no resultará de este bien á la patria! Su libertad, su buena opinion y fama, y su riqueza todo depende del feliz exito de nuestra justa causa. Ea pues, armarse y cubrirse de gloria leales gallegos.

Nap. I. Dupont

FUROR DE BONAPARTE

AL REFERIRLE BERTIER

LA DERROTA DE DUPONT

EN ANDALUCIA.

Cómo ¿Dupont vencido, y los Soldados
De Vedel por Castaños desarmados?
¿Y los quinientos carros de tesoro
Que en Córdoba cargó de plata y oro,
Gran Principe, me dices, que son presa
De esa insurgente tropa y de la inglesa?
Dupont no ha sido fiel. ¿Veinte mil hombres,
Que horrorizaban solo con sus nombres
A todas las Naciones de la Europa,
Veinte mil hombres de francesa tropa
Por Andaluces pueden ser rendidos?
Calla, Bertier, huye mi presencia
Si quieres que no cebe en tu existencia
El furor que me ocupa. Vete luego,
Y nunca mas me acuerdes ese pliego.
Yo soy Napoleon, y mi proyecto
De dominar la España tendria efecto
A pesar de los perfidos ingleses,
De Luzbel, la fortuna y sus rebeses.
Sí: reynará Pepe. Hallo todavia
Medios de sujetar su rebeldía.
A Murat mandaré, que luego al punto
Sea toda la España otra Sagunto:

Que quemé, abrase, que degüelle gente,
Salva la juventud tan solamente,
Con la que sola lograré mis fines
De extender hasta el Asia mis confines.
Desolacion resuelvo. Ni memoria
Ha de quedar de Iberia en nuestra historia.
Napoleon el grande, el invencible,
El todopoderoso, é irresistible,
La ruina decreta de la España.
¿Mas qué digo? La voluntad me engaña
Mi corona vacila. Soy perdido.
Los Españoles ya me han conocido.
Murat tiene la culpa, que no supo
Pintarles el Gobierno que les cupo,
Con aquellos colores que debia,
Quando en mí recayó la dinastía.
Pero si lo pinto. Se justifica
Con los papeles que en Madrid publica.
El Diario del diez de Mayo solamente
Al Gran Duque de Berg prueba inocente.
¿Pues quién será la causa de mis males?
¿Por ventura serán mis Generales?
¿Será Moncey cobarde, que á Valencia
Dexó solo con ver su resistencia?
¿Será Lefebre, que aun á Zaragoza
No conquistó, ni sus riquezas goza?
¡Qué oprobio! ¡Quince mil de mis soldados
En Dantzic vencedores, rechazados
Por Zaragoza y los Aragoneses!
No merecen el nombre de franceses.
¿O bien Duhesme será, que en Cataluña
No responde al baston que en ella empuña?
¡Ah vil Duhesme! Ya todo lo he sabido:
En el Bruch por dos veces te han vencido
Quatro paysanos indisciplinados.

Ignorante ó cobarde, á mis soldados
 No mandastes como mandar debias,
 General siendo de las tropas mias:
 Lérida por tí está fortificada,
 Quando por tí debia ser tomada.
 Mantesa libre, pólvora fabrica,
 Que á todo el Principado comunica,
 Quando debia ser tu primer paso
 Impedir esto en todo evento ó caso.
 Gerona (aquí la rabia me rebienta)
 ¿Una ciudad pequeña, aunque de cuenta,
 Y muy interesante á nuestras cosas,
 A mis tropas resiste victoriosas?
 Tuya es la culpa, tú mereces muerte:
 Morirás degollado, y de esta suerte
 Lavarán con tu sangre mis soldados
 El borron que los tiene avergonzados.

Reimpreso en Buenos Ayres: Imprenta de Niños Expósitos,
 Año de 1809.



NOTICIAS DE ESPAÑA.

Por las Gazetas extraordinarias del Rio Janeyro,
 Numeros 2 y 3, fecha 29 y 30 de Setiembre.

Por una posta de Benavente fecha 4 de Julio consta
 que Murat huyó de Madrid para Bayona escoltado por
 80 hombres de caballeria y 40 apostados por el camino,
 y fue preso en Aranda de Duero

Acaba de llegar de la Goruña el diario que confirma
 esta noticia.

Bonaparte se escapó del congreso de Bayona para
 Paris, y á su llegada fue preso por el Senado. En todas
 partes se halla con guerra y sublevacion, de suerte que se
 debe contemplar enteramente perdido.

Por carta de un vecino de aquí, medico actual en el
 Hospital Real de Madrid, se confirma no solo la destruc-
 cion de los 180 franceses en Zaragoza, sino tambien los
 120 de Moncey, y la division de Dupont. Los viveres
 del Hospital Real están enteramente consumidos, y solo
 de heridos tiene 20 y actualmente van llegando carros de
 ellos.

Extraño de una carta de Tuy de 8 de Julio de 1808.

Parece que todo va bien, y que nuestros paysanos no
 necesitan de mucha táctica para presentarse y desbaratar
 á los valientes de Austerlitz. Los exercitos de Dupont y
 de Moncey se disiparon; los Aragoneses con el cuchillo
 en la mano metidos entre las bayonetas, se cubrieron
 de gloria para siempre. El Duque de Berg ya no pien-
 sa sino en ver como ha de escaparse, está en Aran-
 da de Duero, y es dificultoso que logre su ida. Si lo con-
 quistamos lo sentiremos mucho, porque necesitabamos aquí
 de él para Presidente de cierta Junta.

Estas noticias están dadas como oficiales por la Mj-
 serra Lucitana.

Oviedo 8 de Junio.

La Gazeta de esta ciudad refiriendose á las cartas de
 Albacete de dos del corriente refieren la importante no-
 cia de haber derrotado una esquadra inglesa á otra fran-